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КККККто кто кто кто кто кому Рому Рому Рому Рому Рабиновичабиновичабиновичабиновичабинович
Кирилл БУКИН

Валютный кризис
ждет героев, способных
его разрешить. Похоже,
дело в том, что никому
не хочется брать на себя
ответственность за де�
вальвацию. «Салідар�
насць» решила выяс�
нить, кто должен раз�
руливать ситуацию.

Позиция Совета мини�
стров заключается в том, что
девальвация необходима.
Об этом неоднократно гово�
рили высокопоставленные
правительственные чинов�
ники. Однако решения, ка�
сающиеся курса рубля, Со�
вмин принять не может.
Давеча министр экономики

Николай Снопков сказал по
этому поводу: «В государ�
ственном управлении есть
вопросы компетенции, кто
кому Рабинович. Я не могу
комментировать позицию и
действия Нацбанка».

Национальный банк, в
свою очередь, не горит же�
ланием принимать огонь на
себя. Его руководство нео�
днократно обещало, что де�
вальвации не будет. И пока
бизнесмены рассказывают
Александру Лукашенко о
том, что покупают евро по
7400�7800 BRB,, Нацбанк
веселит бройлеров на окре�
стных птицефабриках, рас�
ширяя коридор колебания
рубля с 8% аж до 12%.

А что же в этой ситуа�
ции сам глава государства?
15 апреля на совещании о

текущих вопросах социаль�
но�экономического разви�
тия страны Александр Лу�
кашенко заявил:

— Печально, что сегод�
ня собрались представители
Нацбанка и правительства у
президента и ждут каких�
то дополнительных реше�
ний. Неужели вы не може�
те сами определиться, дого�
вориться и принять согла�
сованное решение, пусть
даже не популярное?

То есть глава государ�
ства уходит в сторону. Толь�
ко что не повесил на двери
кабинета табличку, как в
отельном номере: «Не бес�
покоить!»

Между тем Снопков
справедливо заметил, что
Национальный банк «под�
чинен президенту». Как,
впрочем, и Совмин. Загля�
нув же в Конституцию Бе�
ларуси, любой интересую�

щийся обнаружит, что в
обязанности президента
входит обеспечение эконо�
мической стабильности
(коей нынешнее положение
дел, безусловно, угрожает),
а также взаимодействия ор�
ганов государственной вла�
сти.

Посему нынешнее пове�
дение Лукашенко выгля�
дит, как минимум, стран�
ным. Тем более, что у валют�
ной проблемы есть ряд по�
бочных эффектов. Множе�
ственность курсов создает
предпосылки для корруп�
ции. Около 600 тысяч чело�
век приостановили деятель�
ность из�за недостатка сы�
рья для производства. А уж
про ущерб для инвестици�
онного имиджа Беларуси
лучше и не вспоминать.

А наши деятели тем вре�
менем решают, кто кому
Рабинович…

Нацбанк разрешил свободный курсНацбанк разрешил свободный курсНацбанк разрешил свободный курсНацбанк разрешил свободный курсНацбанк разрешил свободный курс
Руслан ГОРБАЧЕВ,
Илья ГОРИН

Нацбанк отменил ог�
раничения по установле�
нию курсов валюты для
населения. Некоторые
банки уже выставляют
курсы, близкие к 4 тыся�
чам рублей за доллар.
«Мне непонятно, почему
все это делается так то�
порно», – прокомменти�
ровал общую ситуацию
«Салідарнасці» Станис�
лав Богданкевич.

В рамках реализации
плана поэтапного выхода на
единый курс белорусского
рубля и стабилизации ситу�
ации на внутреннем валют�
ном рынке Национальный
банк с 11 мая 2011 г. отме�
нил рекомендательные огра�
ничения по установлению
банками курсов сделок по
покупке�продаже иностран�
ной валюты с населением.

Об этом сообщило Управ�
ление информации Нацио�
нального банка в пресс�релизе

«О покупке�продаже иност�
ранной валюты населением».

“Дефицит валютных
средств на данном сегменте
рынка сложился в марте теку�
щего года в результате повы�
шенного спроса граждан на
наличную иностранную валю�
ту для приобретения транс�
портных средств за рубежом,
а также в связи с распростра�
нением различных слухов,
провоцирующих ажиотажное
поведение населения.

Использование рыночных
подходов к формированию
курса белорусского рубля при
совершении сделок с физи�
ческими лицами позволит не
только удовлетворить спрос
граждан на иностранную ва�
люту, но и лишит смысла
дальнейшее активное приоб�
ретение иностранной валюты
населением для создания сбе�
режений, которое наблюда�
лось в последнее время в свя�
зи с ожиданием изменения
обменного курса”, — сообща�
ется в пресс�релизе.

До сегодняшнего дня
Национальный банк Белару�
си рекомендовал коммер�
ческим банкам продавать

валюту по курсу, который
не превышает официаль�
ный более, чем на 2%.

Банки уже выставляют
курсы, близкие к 4 тысячам
рублей за доллар, сообщает
АФН.

Как сообщили в Нацбан�
ке «Комсомольской правде
в Белоруссии», новые кур�
сы валют сейчас находятся
на согласовании.

� Сейчас конкретные
цифры находятся на согла�
совании у руководства, � со�
общили «Комсомолке» в уп�
равлении валютного регули�
рования Нацбанка. – Доллар
будет стоить около четырех
тысяч рублей, продажа – де�
шевле. Евро – около 5700 –
5750 рублей. Но это прибли�
зительные цифры.

Станислав Богданкевич:
«Мне непонятно, почему все
это делается так топорно»

– Это вынужденный шаг в
любом случае, – прокоммен�
тировал “Салідарнасці” отме�
ну ограничения по установле�
нию курсов валюты для насе�
ления экс�председатель Нац�
банка Станислав Богданкевич.
– Возле обменников стоят оче�

реди, люди сутками перепи�
сываются, это же издеватель�
ство над ними – в отпускной
период национальную валюту
нельзя перевести в другую!

Говоря о решении Нац�
банка, Станислав Богданке�
вич отметил: «это нужно
было делать давно».

– Мне непонятно, почему
все это делается так топорно.
Все можно было сделать более
профессионально и безболез�
ненно. Нужно было объявить
о девальвации и успокоить
бизнес и население, заявив о
дополнительных поступлени�
ях: миллиарда долларов от
России, двух миллиардов от
продажи госсобственности и
т.д., – считает он.

По мнению собеседника,
после отмены ограничения
по установлению курсов ва�
люты все еще остается мно�
го вопросов.

– Мне непонятно и дру�
гое: будут ли снабжаться
коммерческие банки налич�
кой со стороны Нацбанка?
Ведь подкрепление коммер�
ческих банков наличной ва�
лютой было отменено.

Окончание на с.8
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5 траўня ў Кас�
трычніцкім судзе
Мінска вынеслі
прысуд чарговым
удзельнікам Плош�
чы: Паўла Вінагра�
дава і Алеся Кірке�
віча асудзілі на 4
гады калоніі ўзмоц�
ненага рэжыму,
Змітра Дразда,
Андрэя Пратасеню
і так званага “На�
вушніка” Уладзімі�
ра Хамічэнку – на 3
гады. Бацька Паў�
ла Вінаградава га�
нарыцца сваім сы�
нам.

Як заявіў Еўрара�
дыё бацька Паўла
Вінаградава, яму было
вельмі цяжка пачуць
прысуд, але ён гана�
рыцца сваім сынам.

— Пакуль я, нату�
ральна, вельмі моцна
расстроены. Але я га�
наруся сваім сынам. У
сваім апошнім слове
сын выказаў свае адно�
сіны да гэтай улады, і
я яго цалкам падт�
рымліваю. У інтэрнэ�
це майго сына называ�
юць “нязломны Вінаг�
радаў”. Ён выйдзе і
будзе змагацца з гэ�
тай уладай!

«Высший х«Высший х«Высший х«Высший х«Высший хозяйственный созяйственный созяйственный созяйственный созяйственный суууууддддд
оставил нас экоставил нас экоставил нас экоставил нас экоставил нас экстремистами»стремистами»стремистами»стремистами»стремистами»
Сергей БАЛАЙ

10 мая Высший хозяй�
ственный суд отклонил
жалобу «Авторадио» на
решение Министерства
информации, фактичес�
ки сохранив за радио�
станцией статус «экст�
ремистской».

– Наша жалоба на реше�
ние Мининформации не удов�
летворена. Суд оставил нас эк�
стремистами, – рассказал
«Салідарнасці» директор
«Авторадио» Юрий Базан. –
Сейчас мы ожидаем решения
по второй жалобе о приоста�
новлении вещания. Но, если
честно, надежды на положи�
тельное решение уже нет.

Напомним, «Авторадио»
подало две жалобы на реше�
ние Высшего хозяйственно�
го суда. Первая касается ре�
шения предупреждения Ми�
нинформации, расценивше�
го ролики экс�кандидата в
президенты Андрея Саннико�

ва экстремистскими, второе
– решение о прекращении
вещания популярной стан�
ции.

29 марта 2011 года судья
Дмитрий Александров оста�
вил в силе предупреждение
Министерства информации
и сохранил запрет на веща�
ние, несмотря на то, что 9
марта Высший хозяйствен�
ный суд признал предупреж�
дение Министерства инфор�
мации недействительным.

15 мая будет четыре ме�
сяца, как популярная сто�
личная FM�станция пропала
из эфира.

– Решение о закрытии
нашей радиостанции лежит
за пределами «Закона о
СМИ». Наши обжалования в
первую очередь были направ�
лены на новое рассмотрение
дела «Авторадио», – проком�
ментировал ситуацию Юрий
Базан. – Однако этого не про�
изошло. Суд просто принял
наши обжалования к рас�
смотрению и вот уже одна из
них не удовлетворена. По по�

воду второй мы тоже не пита�
ем иллюзий.

– Второе решение суда
копирует первое. Нашу жа�
лобу не удовлетворили и зап�
рет на вещание остается в
силе. Теперь мы обратимся в
надзорную инстанцию Выс�
шего хозяйственного суда, но
уже сейчас мне совершенно
очевидно, что наше дело
вышло в политическую плос�
кость, где решения принима�
ет не суд, – считает Базан.

Сейчас радиостанция
практически не работает, од�
нако ее владельцы продолжа�
ют платить коммунальные
платежи, оплачивать часто�
ту, чтобы сохранить юриди�
ческое лицо. Руководство
«Авторадио» ищет пути и
возможности реорганизации
и перенаправления деятель�
ности радиостанции.

– Этот год объявлен годом
предприимчивости, а для
нашей радиостанции он про�
ходит под лозунгом «Попро�
буйте выжить!», – резюми�
ровал собеседник.

Накануне Дня Победы МедведевНакануне Дня Победы МедведевНакануне Дня Победы МедведевНакануне Дня Победы МедведевНакануне Дня Победы Медведев
«подк«подк«подк«подк«подкооооолололололол» Лукл» Лукл» Лукл» Лукл» Лукашенкашенкашенкашенкашенкооооо

Президент России
Дмитрий Медведев по�
здравил глав государств
и граждан стран СНГ,
Абхазии и Южной Осе�
тии, а также народ Гру�
зии с 66�й годовщиной
Победы в Великой Отече�
ственной войне.

В послании на имя пре�
зидента Беларуси Алексан�
дра Лукашенко Дмитрий
Медведев отметил: «Мы бу�
дем вечно хранить в наших
сердцах память о героях
этой страшной войны. Це�
ною собственных жизней
они отстояли свободу и не�
зависимость Отечества, в
жестоком бою разгромили
фашистских захватчиков».

По мнению главы Рос�
сии, великое достояние во�
енных лет – узы дружбы и

взаимовыручки, сплотив�
шие народы России и Бела�
руси, будут и далее «оста�
ваться прочной основой для
развития в условиях демок�
ратии и свободного волеизъ�
явления граждан (выделено
новостным порталом
www.UDF.BY), тесных и вза�
имовыгодных отношений
союзничества и многоплано�
вого партнерства между на�
шими государствами».

Как сообщает UDF.BY,
Александр Лукашенко стал
единственным руководите�
лем государства, в поздра�
вительном послании к кото�
рому, Медведев вспомнил о
демократии и свободе.

Напомним, 1 февраля на
заседании Совета по разви�
тию гражданского общества
и правам человека Дмитрий
Медведев заявил: «Могу вам
сказать прямо и хочу, чтобы

все наши белорусские дру�
зья, в широком смысле это�
го слова, знали о моей пози�
ции, меня тоже удивляет то,
что там произошло. И я дал
поручение, чтобы на те ар�
гументы, которые Вы приво�
дите в своем обращении, об�
ратило внимание Мини�
стерство иностранных дел
при выработке дипломати�
ческой позиции Российской
Федерации в целом».

– Все остальные вещи
комментировать не буду,
предлагаю обратиться к пер�
воисточнику – моему блогу.
Я, по�моему, там предельно
откровенно высказался по
целому ряду моментов, свя�
занных с тем, как развива�
ется политическая жизнь в
Беларуси. Хочу вам сказать,
что после выборов я свои по�
зиции не изменил, – подчер�
кнул президент РФ.
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10 траўня ў
Хельсінкі, сталіцы
Фінляндыі, у Нацыя�
нальным тэатры ад�
будзецца «Вечар свабо�
ды Беларусі».

Са сцэны тэатра прагу�
чаць вершы Някляева, апо�
вяд аб сённяшняй сітуацыі
ў Беларусі, пра абставіны
гучных судовых працэсаў
над экс�кандыдатамі ў прэ�
зідэнты. У акцыі прымуць
удзел фінскія акцёры, му�
зыкі, рэжысёры. Гэта будзе
адкрыты для ўсіх навед�
вальнікаў вечар.

– Фіны ведаюць пра Бе�
ларусь і шмат, і мала, – рас�
павяла адна з арганізатараў
акцыі Салідарнасці з Бела�
руссю Ева Някляева. – З ад�
наго боку, ад прадстаўнікоў
МЗС мы ведаем, што ніколі
яны не атрымлівалі столькі
пасланняў ад фінскіх гра�
мадзян, як пасля 19�га снеж�
ня. Ні з якой нагоды, што б
у свеце ні здаралася, – не
было такой бурнай рэакцыі.
Фіны пішуць свайму
міністру, сваім прадстаўні�
кам ва ўладных органах аб
тым, што ім важна, што ад�
бываецца ў Беларусі, і про�

сяць вельмі канкрэтна: каб
праблематыка Беларусі за�
ставалася ў спісе важных
праблем фінскай замежнай
палітыкі. А з іншага боку,
калі фіну распавядаць пра
тое, што хтосьці сядзіць у
турме, ці адбывае адмініст�
рацыйны тэрмін, – то фін
прадставіць сабе ўтульную
практычна камеру, ёгурт на
сняданак, свежую садавіну
...

Вось чаму так важна
расказаць пра тое, як сён�
ня выглядаюць звычайныя
будні звычайных белару�
саў. Я выбрала некалькі
апавяданняў відавочцаў, з
блогаў, якія былі напіса�
ныя пасля 19 снежня.
Фінскія акцёры будуць за�
чытваць гэтыя тэксты. На
нашай мэце – паказаць,
што ў Беларусі цяпер не
абстрактны крызіс. Бела�
русь на карце Еўропы ця�
пер – нейкае гета. Еўрапей�
цы часцяком не ведаюць,
дзе Беларусь знаходзіцца
на мапе. Занадта доўга
наша дзяржава была закры�
тай. Каб аб краіне нешта
ведалі, трэба наладзіць
плынь інфармацыі пра яе. І
мы вечарам 10 траўня рас�
павядзем аб звычайных

людзях звычайнай чалаве�
чай мовай. Каб стала больш
зразумелым, што ёсць буд�
зённасьцю Беларусі сён�
няшняй. Як гэтай будзён�
насцю сталі ў Беларусі зло
і рэпрэсіі. І як адначасова
будзённым стаў гераізм
супраціву.

Са сцэны Нацыянальна�
га тэатра прагучаць свед�
чанні рэпрэсаваных пасля
19�га снежня звычайных
грамадзян Беларусі, якія
прыйшлі на мірную акцыю
ў Дзень выбараў.

– Як дамагаліся, каб у
прыбіральню пусцілі. Як
дамагаліся, каб адвакат
прысутнічаў на судзе, які
доўжыўся ад 3 да 10 хвілін.
Як спаць у камерах прыход�
зілася па чарзе, бо людзей у
камеры размяшчалі, як се�
лядца ў слоік. Як збівалі. Як
забіралі «на суткі» з бальні�
чных палат ... Бо фіны зусім
не ўяўляюць працэс нашых
затрыманьняў.

Прагучаць на Вечары
Свабоды Беларусі і вершы
Уладзіміра Някляева, пе�
ракладзеныя на фінскую
паэтам Юккам Малінэнам
(Jukka Mallinen).

– Яны пазнаёміліся і па�
сябравалі, калі тата жыў у

Фінляндыі. Гэтыя вершы
пастаўленыя фінскім рэжы�
сёрам у жанры мастацкага
чытання. Адгукнуліся і му�
зыкі, джазавае трыо.

Ева Някляева адзначае,
што ў Фінляндыі нядаўна
былі выбары і змяніўся каб�
інет міністраў.

– З дапамогай гэтай
акцыі мы б хацелі, у тым
ліку, прыцягнуць увагу да
праблематыкі Беларусі ця�
перашняга кабінета
міністраў. Нагадаць пра
тое, што адносіны з Беларус�
сю, дапамога Беларусі дэ�
макратычнай, – стала тра�
дыцыйнай часткай палі�
тыкі Фінляндыі. Мы пап�
росім прысутных падпісац�
ца пад калектыўным лістом�
«напамінам» да ўраду. Аб
тым, што тэма беларускай
палітыкі па�ранейшаму
важная.

Напярэдадні Вечары
Свабоды Беларусі адбылася
прэс�канферэнцыя для
фінскіх журналістаў. У яе
рамках, з дапамогай skype,
пра тое, як праходзяць суды
над удзельнікамі перадвы�
барчай кампаніі ў Беларусі,
распавёў кіраўнік выбарча�
га штаба Някляева Андрэй
Дзмітрыеў.

«Позориться таким образом – недопустимо»«Позориться таким образом – недопустимо»«Позориться таким образом – недопустимо»«Позориться таким образом – недопустимо»«Позориться таким образом – недопустимо»
Открывая в четверг

совещание по вопросу
господдержки физкуль�
туры и спорта в стра�
не, Александр Лукашен�
ко раскритиковал выс�
тупление национальной
сборной страны на про�
ходящем чемпионате
мира по хоккею.

— Позориться таким об�
разом — недопустимо, —
цитирует слова главы госу�
дарства interfax.by. — И это
не только хоккей. Но этому
виду спорта мы уже уделя�
ли внимания столько, что
больше и не придумаешь. А
все получается наоборот:
чем больше внимания, тем
позорнее и отвратительнее
выступления спортсменов.

Как известно, нацио�
нальная сборная Беларуси
по хоккею проиграла три
матча, и в оставшихся иг�
рах будет бороться за сохра�
нение прописки в элитном
дивизионе.

Лукашенко также зая�
вил о необходимости изме�
нения системы государ�
ственной поддержки
спорта, «чтобы она стиму�
лировала инициативу,
предприимчивость, а не
иждивенчество».

— Жировать за казен�
ный счет недопустимо, —
отметил президент.

По его словам, “сегодня
такая ситуация, что каж�
дый рубль на счету, мы
изымаем деньги из хозяй�
ственного оборота, что не
лучшим образом сказыва�

ется на общих темпах раз�
вития”.

— Однако мы идем на
это, потому что понимаем
важность физкультуры и
спорта. Нельзя забывать и
то, что победы наших спорт�
сменов поднимают дух на�
рода, и наоборот, поражения
— удручают не только бо�
лельщиков, но и все обще�
ство. Поэтому, поддержи�
вая спорт, мы вправе спро�
сить за результаты.

Президент отметил,
что ему поступает инфор�
мация о том, что “господ�
держка порой ложится в
карманы отдельных руко�
водителей клубов в виде
необоснованно огромных
зарплат и премий, а не ра�
ботает на спортивные ре�
зультаты”.

— Просматривая пред�
ставленные мне на подпись
проекты документов, легко
убедиться, что все сводится
к одному принципу: давай
деньги. Мол, в зарубежных
клубах миллионы долларов
на счетах и огромные дохо�
ды у спортсменов и функци�
онеров, а чем мы хуже? Я не
хочу вдаваться в полемику,
но отмечу: зарубежные клу�
бы не сидят на госбюджете,
а добывают средства своей
результативной деятельно�
стью. Если нет результата,
то банкротятся и прогорают,
как любое коммерческое
предприятие, — отметил
Лукашенко.

Поэтому, по его словам,
“учиться у них надо не тому,
как проедать, а как добывать
финансы”.
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«Приорбанк»«Приорбанк»«Приорбанк»«Приорбанк»«Приорбанк»
приостановилприостановилприостановилприостановилприостановил
операцииоперацииоперацииоперацииоперации
по рпо рпо рпо рпо рууууублевымблевымблевымблевымблевым
карточкамкарточкамкарточкамкарточкамкарточкам
за границейза границейза границейза границейза границей
Сергей СТАХОВСКИЙ

С 7 мая 2011 года
крупнейший частный
банк Беларуси запреща�
ет все операции в инос�
транной валюте по бан�
ковским пластиковым
карточкам Visa
Electron, Visa Classic,
MasterCard Standard
выпушенным в белорус�
ских рублях.

Также, начиная с 7
мая, будет приостановле�
на возможность снятия
наличной иностранной
валюты и измены лими�
ты совершения опера�
ций в иностранной валю�
те с применением плас�
тиковых карточек Visa
Gold, Visa Platinum выпу�
щенных в белорусских
рублях. Об этом сообща�
ет пресс�служба на офи�
циальном сайте банка.

С 10 мая 2011 года
«Приорбанк» запретит
все операции в иност�
ранной валюте по банков�
ским пластиковым кар�
точкам Visa Gold,Visa
Platinum, выпущенных в
белорусских рублях.

Напомним, что кар�
точки типа Visa Gold,Visa
Platinum в банковской си�
стеме позиционируются
как эксклюзивные и обла�
дающие рядом привиле�
гий для владельца, кото�
рый является зачастую
vip�клиентом банка. Одна�
ко даже солидные вла�
дельцы таких карт, выпу�
щенных в белорусских
рублях, лишатся возмож�
ности использовать их для
валютных операций.

Это далеко не первая
операция по ограничению
операций с пластиковы�
ми картами, введенные
банком. Ранее ограниче�
ния затронули операции
с конвертацией валюты и
расчеты по карт�счетам в
белорусских рублях.

«Утопленнику все равно,«Утопленнику все равно,«Утопленнику все равно,«Утопленнику все равно,«Утопленнику все равно,
скскскскскооооолькльклькльклько над ним воды»о над ним воды»о над ним воды»о над ним воды»о над ним воды»
Сергей БАЛАЙ

Нацбанк «раздви�
нет» валютный коридор
с 8 до 12%. В то же время
все большее число эконо�
мистов отмечают необ�
ходимость снятия огра�
ничений валютного кори�
дора с целью приведения
курса в реальное соот�
ветствие с макроэконо�
мической ситуацией.

Тем более, что снятие ог�
раничений по курсу валю�
ты является одним из усло�
вий предоставления рос�
сийского кредита.

– Ситуацию с расшире�
нием валютного коридора с
8 до 12% можно охаракте�

ризовать поговоркой «утоп�
леннику все равно, сколько
над ним воды», – считает
экономист Леонид Злотни�
ков. – Эти действия Нацбан�
ка далеки от реалий, когда
речь должна идти о деваль�
вации в 1,5�2 раза. В стране
нет валюты, чтобы поддер�
живать валютный коридор.
Даже при условии, что день�
ги возьмут в долг, курс сле�
дует отпустить, чтобы уз�
нать, насколько он реален и
соответствует макроэконо�
мической ситуации.

Экономист считает, что в
рамках расширения курса
на 4% населению не стоит
рассчитывать на скорое улуч�
шение ситуации с валютой.

– Это игра, в которой тя�
нут время. Населению ос�

тается лишь ждать и стоять
в очередях, – отмечает собе�
седник «Салідарнасці». – На
моей памяти такой сюрреа�
листической ситуации ра�
нее не было в мировой прак�
тике.

Половинчатые меры, от�
мечает он, как и искусствен�
ное регулирование валютно�
го коридора, ни к чему не
приведут.

– Следует или стопро�
центно изымать валюту у
предприятий, которые ее
зарабатывают, а потом де�
лить без рыночных отноше�
ний, как это было в СССР,
либо не пытаться искусст�
венно сдерживать валют�
ный рынок, – считает эко�
номист.

По мнению Леонида
Злотникова, начинать де�
вальвацию следовало осе�
нью 2010 года, но это была
политически непопулярная
мера накануне выборов.

Или 30 банков самостоя�
тельно поедут за тридевять зе�
мель, чтобы обменять налич�
ные? Тогда выход из валют�
ного кризиса отодвинется еще
на неделю, – отметил он. Кро�
ме того, по мнению Станис�
лава Богданкевича решение
Нацбанка может породить
новую проблему.

– На мой взгляд, реаль�
ный курс доллара и евро нуж�
но определить на реальной
валютной бирже, где был бы
представлен спрос и предло�
жение по всей стране. Тогда
обменники увидели бы ори�
ентир: по какому курсу про�
давать доллары и евро. А так
один банк установит курс в
4000 рублей, второй – в 5000,
третий – в 3500. Я думаю,
какое�то время население бу�
дет сдерживать свое желание
купить валюту, чтобы дож�
даться определения более�
менее среднего по Беларуси
курса, – сказал он.

– Пока в действиях Нац�
банка я вижу отсутствие сис�
темности и комплексности, –
подытожил Богданкевич.

Нацбанк не будет прода�
вать валюту для реализации
в обменниках

В управлении информа�
ции Нацбанка, комментируя
решение о новых правилах про�

дажи иностранной валюты на
наличном рынке БелаПАН со�
общили, что Национальный
банк не будет продавать валю�
ту коммерческим банкам для
обменных пунктов.

– Национальный банк не
будет продавать валюту и тро�
гать свои золотовалютные ре�
зервы. Банки смогут купить
валюту (для обменных пунк�
тов) там, где захотят — на бир�
жевом или внебиржевом рын�
ках, — заявил БелаПАН пред�
ставитель Нацбанка.

Он отметил, что решение
об отмене рекомендательных
ограничений принято в свя�
зи со сложившейся ситуаци�
ей на наличном валютном
рынке, а также с целью выхо�
да на единый курс белорус�
ского рубля.

– Данное решение было
принято по нескольким при�
чинам. Во�первых, ставится
задача выйти на единый курс
белорусского рубля на всех
сегментах валютного рынка.
Во�вторых, не спадает ажио�
тажный спрос населения на
валюту, которое стремится
купить ее без видимых на то
причин, — пояснил предста�
витель Нацбанка.

В главном банке страны
надеются на то, что отмена
рекомендательных ограниче�
ний позволит устранить чер�
ный валютный рынок, кото�
рый образовался в связи с де�

фицитом валюты на налич�
ном рынке. Там также счита�
ют, что отмена ограничений
на валютном рынке позволит
сбить ажиотажный спрос на�
селения на валюту.

– Даже если банки выста�
вят курс из расчета четыре
тысячи рублей за доллар, то
население задумается, нужна
ли валюта по такому курсу, —
считают в Нацбанке.

РРБ�Банк: продажа дол�
лара по 4 тысячи будет огра�
ничена Банк признался Ев�
рорадио, что существует ус�
тная рекомендация Нацбан�
ка, а в обменниках будут
только те доллары, которые
сдадут. – Во всех банках,
примерно, такой курс (4 ты�
сячи), потому что есть уст�
ная рекомендация Нацио�
нального банка. В нормаль�
ных условиях курс регули�
руется мировым рынком.
Исходя из того, что курс на
межбанке составляет 5100�
5300 рублей, продажа налич�
ной валюты по 4000 рублей
будет ограничена. То, что бу�
дут сдавать в обменники, то
и будет продаваться. Если не
будет рекомендаций, то бу�
дет реальный курс согласно
с внебиржевым рынком.
Скорее всего, Нацбанк хочет
посмотреть, что получится с
такого решения, – отметил
сотрудник банка.

НацбанкНацбанкНацбанкНацбанкНацбанк     разрешилразрешилразрешилразрешилразрешил     свободныйсвободныйсвободныйсвободныйсвободный     курскурскурскурскурс
Окончание.

Начало на с.1
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Бизнес для бедных по−белорБизнес для бедных по−белорБизнес для бедных по−белорБизнес для бедных по−белорБизнес для бедных по−белорууууусскисскисскисскисски
Игорь СТУКОВ,
“Завтра твоей страны”

Александр Лука�
шенко призывает част�
ный бизнес быть ак�
тивнее. Однако боль�
шой потенциал в разви�
тии предпринима�
тельской инициативы
кроется там, где его в
Беларуси пока почти не
ищут – среди малообес�
печенных слоев населе�
ния. Пока их потчуют
лишь льготами и дота�
циями.

Лучший способ для
бедняка стать бизнесме4
ном

За чертой уровня бед�
ности в Беларуси находит�
ся около 6% населения.
Это те, чей доход ниже
бюджета прожиточного
минимума. С начала мая
денежный эквивалент сто�
имости корзины товаров,
который позволяет взрос�
лому человеку потреблять
2400 калорий в день и оп�
лачивать минимальные
непродовольственные това�
ры и услуги, составляет в
среднем около 343 тысяч
рублей.

По оценке экспертов, в
число малообеспеченных
могут попасть семьи с тре�
мя и более детьми, граж�
дане с низким уровнем об�
разования, безработные,
молодые люди, учащиеся
в вузах и не нашедшие ра�
боты. В первых рядах сре�
ди бедных — жители ма�
лых городов (особенно с
градообразующими пред�
приятиями) и сельских
населенных пунктов, где
не хватает рабочих мест и
мало частных предприя�
тий.

– Сегодня бизнес до�
вольно активно развива�
ется в столице и област�
ных городах Беларуси,
чего пока нельзя сказать
о малых городах и сельс�
кой местности, – под�
тверждает директор де�
партамента по предпри�
нимательству Министер�
ства экономики Беларуси
Александр Лихачевский.
– Это длительный про�
цесс, под который нужно

создать не только инфра�
структуру, но и новые ус�
тановки у местных жите�
лей на продвижение
предпринимательства.

По мнению координа�
тора экономических про�
ектов Программы разви�
тия ООН Людмилы Исто�
миной, именно на бедные
слои населения в малых
городах и сельской мест�
ности необходимо обра�
тить внимание для вовле�
чения их в сферу бизне�
са, который предоставит
им возможность работы по
заказу или субконтрак�
там.

— Лучший метод вов�
лечь малообеспеченных в
бизнес и развить предпри�
нимательство, это их
встраивание в инклюзив�
ный бизнес, в существую�
щую технологическую
цепочку крупных пред�
приятий, — считает Люд�
мила Истомина.

Молодежь больше не
ждет льгот и дотаций

По оценке междуна�
родных экспертов, веде�
ние бизнеса с населением,
имеющим низкие дохо�
ды, выгодно всем: это при�
носит прибыль предпри�
нимателям и устойчивый
доход бедным, способству�
ет развитию новых рынков
и расширяет резерв рабо�
чей силы.

Как инклюзивные мо�
дели ведения бизнеса со�
здают возможности для
всех жителей развиваю�
щихся стран Европы и
Центральной Азии, сви�
детельствует региональ�
ный доклад ПРООН «Уча�
стие бизнеса в решении
проблемы бедности». Он
составлен на основании
проведенных в 19 стра�
нах региона (в том числе
в Беларуси) тематичес�
ких исследований, содер�
жащих конкретные при�
меры прибыльного веде�
ния бизнеса, оказавшего
к тому же благоприятное
воздействие на населе�
ние и на окружающую
среду.

— Инклюзивная биз�
нес�модель включает бед�
ных в качестве потребите�
лей (клиентов или покупа�
телей) и в качестве работ�
ников (производителей и

предпринимателей), — го�
ворит Людмила Истоми�
на.

В Беларуси малообес�
печенные выступают в ин�
клюзивной бизнес�моде�
ли пока лишь как потре�
бители. Под эгидой Гло�
бального договора ООН
компания МТС иниции�
ровала проект по разви�
тию телемедицины («ме�
дицины на расстоянии»)
в малых городах и сельс�
кой местности. Для этого
был приобретен мобиль�
ный комплекс «Кардиан–
ПМ» и установлен в учас�
тковой больнице поселка
Ратомка для «мобильной»
передачи электрокарди�
ограмм на экспертный
анализ в Минскую цент�
ральную районную боль�
ницу.

Между тем, исследова�
ния Центра системных
бизнес�технологий SATIO
конца 2010 года, которые
проводились для Мини�
стерства труда и социаль�
ной защиты совместно с
проектом ПРООН, демон�
стрируют готовность час�
ти населения к сотрудни�
честву с бизнесом и про�
активному поведению.
Молодежь и люди до 30�
40 лет меньше ожидают
льгот и дотаций. Они боль�
ше полагаются на получе�
ние образования, как спо�
соба выхода из бедности,
на изменение места рабо�
та и на собственную пред�
принимательскую дея�
тельность.

Директор SATIO Жан�
на Гринюк считает, что
более системного и устой�
чивого решения проблем
бедности, нежели инклю�
зивный бизнес, в Белару�
си сегодня нет. Спонсор�
ство или благотворитель�
ность, по словам эксперта,
не приводят к устойчивым
системным изменениям
тех объектов, процессов и
регионов, куда направля�
ются благотворительные
ресурсы.

— Кроме того, тенден�
ции усиления льготирова�
ния депрессивных регио�
нов и отраслей формиру�
ют психологический эф�
фект «выученной беспо�
мощности», при котором
сами люди не в состоянии

разрешить свои проблемы
и даже зачастую отказы�
ваются от поиска и актив�
ности, будучи убежденны�
ми в их бесполезности.
Внедрение же инклюзив�
ной модели бизнеса спо�
собно изменить процессы,
систему управления, мо�
тивацию и саму менталь�
ность людей, — убеждена
Жанна Гринюк.

Альтернатива низкой
зарплате

Инклюзивные модели
открывают новые горизон�
ты для бизнеса.

— Это весьма перспек�
тивно для Беларуси, — со�
глашается сопредседатель
Республиканской конфе�
дерации предпринима�
тельства Виктор Марге�
лов. — Далеко не каждый
способен создать средний
и даже малый бизнес, но
многие готовы занимать�
ся ремесленничеством
или налаживать семей�
ный бизнес, который мо�
жет стать вполне достой�
ной альтернативой работе
с низкой зарплатой на за�
воде, который развалива�
ется. Такие инициативы
надо всячески поддержи�
вать, вариантов для инк�
люзивного бизнеса нема�
ло и эффективность его
может быть высока.

В то же время среди
препятствий по развитию
бизнеса для малообеспе�
ченных эксперты называ�
ют недостаток информа�
ции об условиях открытия
своего дела, зарегулиро�
ванность со стороны госу�
дарства и отсутствие сбы�
товых цепочек.

— Даже если бизнес�
мен закупит, скажем, для
сельчан саженцы и они
вырастят сад. Очень мно�
го проблем с тем, как по�
том продать урожай в ус�
ловиях жесткой конку�
ренции с колхозами, —
приводит пример Виктор
Маргелов.

Лидер предпринима�
телей полагает, что совсем
отказываться от льгот для
предпринимателей, вы�
шедших из малообеспе�
ченных слоев населения не
стоит, но с ростом бизнеса
налоговые послабления и
дотации должно умень�
шаться.
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Депутаты ГДепутаты ГДепутаты ГДепутаты ГДепутаты Гродненскродненскродненскродненскродненскогогогогого и Могилевско и Могилевско и Могилевско и Могилевско и Могилевскогогогогогооооо
облсоветов пооблсоветов пооблсоветов пооблсоветов пооблсоветов полололололожительно ответили нажительно ответили нажительно ответили нажительно ответили нажительно ответили на
обращение профсоюза РЭПобращение профсоюза РЭПобращение профсоюза РЭПобращение профсоюза РЭПобращение профсоюза РЭП

Положительный от�
вет на обращение неза�
висимого профсоюза
РЭП с просьбой вернуть
школьникам страны
льготный проезд в город�
ском транспорте дали
депутаты Гродненского
и Могилевского област�
ных Советов. Народные
избранники Брестского,
Витебского и Минского
облсоветов находятся в
процессе принятия реше�
ния. А вот гомельские
депутаты ответили
отказом.

Напомним, начиная с
2007 года независимый
профсоюз РЭП активно за�
нимается проблемой воз�
врата льгот на проезд в об�
щественном транспорте.
Профсоюзные активисты

провели множество акций,
собрали десятки тысяч
подписей граждан, регу�
лярно распространяли ин�
формационные материа�
лы, поднимая эту пробле�
му в обществе. Кроме того,
подавляющему большин�
ству депутатов Палаты
представителей были на�
правлены наказы избира�
телей с просьбой пересмот�
реть ранее принятые ими
изменения в закон о соци�
альных гарантиях.

В декабре 2010 года,
раздавая предвыборные обе�
щания, Александр Лука�
шенко заявил, что неплохо
было бы вернуть отобранные
им же льготы. Городские
власти в ряде мест броси�
лись выполнять это распоря�
жение – школьники вновь
смогли бесплатно ездить в
городском транспорте. Од�
нако через два месяца пос�

ле выборов правительство
решило оставить детям бес�
платный проезд только от
дома до школы и обратно.

В связи с этим в начале
марта профсоюз РЭП обра�
тился к депутатам област�
ных Советов с просьбой при�
нять дополнительные меры
и вернуть школьникам нео�
граниченный бесплатный
проезд в городском транс�
порте.

Положительные ответы
профсоюз получил от депу�
татов Гродненского и Моги�
левского облсоветов. В част�
ности, в ответе из Могилева
сообщалось, что в регионе
льготы на бесплатный про�
езд для школьников не толь�
ко к месту учебы и обратно,
но и к месту получения вне�
школьного образования уже
действуют. Правда, они ог�
раничены периодом с 1 сен�
тября по 30 июня. Гроднен�

ские депутаты проинформи�
ровали профсоюз о том, что
положительное решение по
данному вопросу было при�
нято на заседании 31 мар�
та, и в настоящее время оно
находится на согласовании
в Министерстве юстиции.

Финансовое управление
Гомельского облисполкома
подсчитало, что выполне�
ние просьбы профсоюза
РЭП потребует дополни�
тельного выделения из ме�
стных бюджетов более 20
млрд. рублей в год. Таких
средств не оказалось, поэто�
му ответ гомельских депу�
татов был отрицательным.

Народные избранники
еще трех областей страны –
Брестской, Витебской и
Минской – пообещали рас�
смотреть вопрос на очеред�
ных сессиях своих Советов.

Правительство изменило темуПравительство изменило темуПравительство изменило темуПравительство изменило темуПравительство изменило тему
трехтрехтрехтрехтрехстроннегстроннегстроннегстроннегстроннего семинара.о семинара.о семинара.о семинара.о семинара.
БКДП отказался в нем участвоватьБКДП отказался в нем участвоватьБКДП отказался в нем участвоватьБКДП отказался в нем участвоватьБКДП отказался в нем участвовать

Белорусский конг�
ресс демпрофсоюзов
(БКДП) не будет уча�
ствовать в трехсто�
роннем семинаре с пред�
ставителями прави�
тельства, профсоюзов
и экспертами Между�
народной организации
труда (МОТ), проведе�
ние которого было на�
значено на 13 мая. Из�
начально планирова�
лось, что встреча бу�
дет посвящена вопросу
выполнения правитель�
ством рекомендаций
МОТ. Однако прави�
тельство самостоя�
тельно изменило про�
грамму семинара, пред�
ложив обсудить вопрос
представительности и
расширения полномо�
чий профсоюзов, входя�

щих в прогосударствен�
ную ФПБ.

Сформированная прави�
тельством программа семи�
нара не соответствует заяв�
ленной цели и неприемле�
ма для БКДП, говорится в
сообщении, опубликован�
ном на сайте Конгресса. В
связи с этим независимый
профцентр заявляет о сво�
ем отказе участвовать в ме�
роприятии.

«Характер и тематика
семинара, в соответствии
с упомянутой програм�
мой, не направлены на ана�
лиз причин нарушений
прав профсоюзов в стране.
Программа предусматри�
вала лишь информацион�
ные сообщения предста�
вителей МБТ и навязыва�
ние независимым профсо�
юзам и МОТ обсуждения
вопроса о представитель�
ности более многочислен�

ных профсоюзов (т.е.
профсоюзов, входящих в
ФПБ) и расширении их
прав. Очевидно, что прави�
тельство Беларуси продол�
жает свою политику бес�
конечных манипуляций,
попыток увода от решения
ключевой проблемы � ре�
гистрации независимых
профсоюзных организа�
ций и соблюдения их
прав», – поясняет свое ре�
шение БКДП.

Напомним, в начале
года БКДП направил в Со�
вет по усовершенствова�
нию законодательства в со�
циально�трудовой сфере
документ об упрощении
процедуры регистрации
профсоюзов и приведение
ее в соответствие с реко�
мендациями МОТ. Суть его
заключается в том, чтобы
правоспособность профсо�
юза, объединения (ассоци�
ации) профсоюзов, первич�

ной профсоюзной органи�
зации как юридического
лица возникала с момента
их уведомительной регис�
трации в Министерстве
юстиции. В упомянутом
документе также содер�
жится требование об отме�
не противоречащей между�
народным нормам и Граж�
данскому Кодексу страны
постановки на учет в реги�
стрирующих органах орг�
структур профсоюзов, не
являющихся юридически�
ми лицами. Требование о
предоставлении юриди�
ческого адреса для регист�
рации и постановки на
учет оргструктур (первич�
ных организаций) профсо�
юзов по�прежнему зачас�
тую является непреодоли�
мым препятствием для де�
ятельности независимых
профсоюзов.

www.praca4by.info

www.praca4by.info



7Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 10 мая 2011 | №210

ОБЩЕСТВО

Стоит ли белорСтоит ли белорСтоит ли белорСтоит ли белорСтоит ли белорууууусам в старостисам в старостисам в старостисам в старостисам в старости
рассчитывать торассчитывать торассчитывать торассчитывать торассчитывать толькльклькльклько на го на го на го на го на госососососууууударстводарстводарстводарстводарство
Виктор ЛИСТОПАДОВ

Четверть населения
Беларуси – пенсионеры.
Кто они: балласт или ог�
ромный человеческий ка�
питал? Какая забота дис�
криминирует пожилых,
что должно стать глав�
ной обязанностью стари�
ков и как сократить оче�
реди в дома престарелых,
выясняет «Завтра твоей
страны».

Экономист Наталья Про�
кофьева призывает обратить
внимание на потенциал бело�
русов пенсионного возраста.

— В Беларуси этот чело�
веческий капитал с огромны�
ми знаниями и опытом ис�
пользуется недостаточно, —
считает эксперт. — А вот в
США даже существует поня�
тие дискриминации по воз�
расту — человек имеет право
выйти на пенсию, но он не обя�
зан этого делать, если справ�
ляется со своей работой. Бо�
лее того, большинство пенси�
онеров продолжают консуль�
тировать по месту прежней
работы. Например, бывший
педагог помогает детям адап�
тироваться, кто�то становит�
ся волонтером, выполняя ра�
зовые поручения.

Каждый четвертый пен4
сионер продолжает работать

Различные виды пенсий
в Беларуси получает более 2,4
млн. человек.

Белорусы в возрасте 55�70
лет часто сохраняют актив�
ность и продолжают работать.
По данным на 1 января 2011
года, каждый четвертый бе�
лорусский пенсионер не оста�
вил работу. Продолжают тру�
диться 184,5 тысячи женщин
и 33,3 тысячи мужчин в воз�
расте 55�59 лет. В числе полу�
чателей пенсий в возрасте 60�
64 года работающих женщин
— 91,5 тысячи, мужчин —
91,4 тысячи. Продолжают
работать 33,9 тысячи женщин
и 27,5 тысячи мужчин в воз�
расте 65�69 лет.

— Они получают пенсию
и заработную плату, — отме�
чает экономист. — Их доход
на 8�10% выше, чем у людей
в трудоспособном возрасте. У

них накопленное имущество,
у многих есть дачи, а значит,
натуральные доходы, кроме
денежных. Такие пожилые
люди, скорее, не нуждается в
помощи, а, наоборот, оказы�
вает ее своим детям и внукам.

Следующая группа пен�
сионеров 70�75 лет. В числе
трудящихся — 24,6 тыс. жен�
щин и 24,1 тыс. мужчин в
возрасте 70�79 лет, а также
1120 женщин и 1036 мужчин
в возрасте 80�89 лет. Числят�
ся работающими 8 женщин
и 9 мужчин, перешагнувших
90�летний рубеж.

Специалисты отмечают,
что после 80 лет старики уже
нуждаются в участии и госу�
дарства, и семьи.

Самые большие проблемы
возникают у жителей сельс�
кой местности. В городе, по
мнению Натальи Прокофье�
вой, социальная помощь бо�
лее доступна. На селе, где ко�
личество одиноких стариков
растет, потому что дети чаще
всего живут в городах, увели�
чивается число социальных
больных в больницах, возни�
кает вопрос устройства стари�
ков.

Где лучше жить стари4
кам?

В Беларуси действует
только 62 интерната для пре�
старелых и инвалидов: 20 до�
мов�интернатов общего типа,
Республиканский интернат
ветеранов войны и труда и 41
психоневрологический дом�
интернат. В этих учреждени�
ях проживает около 16 тысяч
человек. В то же время, по
оценкам Натальи Прокофье�
вой, в Беларуси людей в воз�
расте после 80 лет около 350
тысяч. Треть из них живет в
сельской местности. Многие
брошены на произвол судьбы.
В заботе о них государство дол�
жно играть решающую роль.

— Государство взяло по�
вышенные обязательства в
отношении пенсионеров, как
бы освободив от заботы о них
семью, — считает экономист.

И это вполне определенно
повлияло на демографичес�
кую ситуацию в стране. Се�
годня семья как экономичес�
кий институт прекрасно осоз�
нает: никакой выгоды от боль�
шого количества детей нет.
Для реализации родительс�

ких чувств достаточно и од�
ного ребенка, а в старости мож�
но рассчитывать на государ�
ство. Так что современная бе�
лорусская семья состоит из
двух поколений, третье (ба�
бушки с дедушками) — уже
лишнее.

— Однако, очевидно, что
государство уже не справля�
ется с обеспечением заботы о
стариках. Пенсия в Белару�
си несколько выше прожиточ�
ного минимума, в который не
заложена ни стоимость ле�
карств, ни социальная по�
мощь, — констатирует Ната�
лья Прокофьева.

Между тем координатор
программ ЮНФПА в Белару�
си Татьяна Гапличник под�
черкивает: каким бы хоро�
шим ни был дом престаре�
лых, мало кто хочет там жить.

— В домах престарелых
решены все бытовые пробле�
мы стариков, но это не то мес�
то, где каждому из нас хоте�
лось бы провести последние
дни своей жизни, — считает
эксперт. —  Например, Маль�
та, где есть великолепные час�
тные пансионаты для стари�
ков, является популярным
местом эмиграции пенсионе�
ров из Великобритании и дру�
гих европейских стран. Одна�
ко и там люди не хотят посто�
янно наблюдать, как кто�то
уходит из жизни. Они хотят
слышать смех детей, жить, на�
блюдая, как те растут.

— Вот почему я не считаю,
что будущее за развитием
домов�интернатов, — говорит
Татьяна Гапличник. – Хотя
понятно: если одинокий чело�
век не может себя обслужи�
вать и помочь ему некому, тог�
да выбора нет.

По данным Минтруда, на
1 апреля 2011 года на учете в
центрах соцобслуживания
состоит 1,6 млн. человек (в т.ч.
одиноких граждан пожилого
возраста – 131,7 тыс. человек,
одиноко проживающих – бо�
лее 558 тыс. человек). На дому
обслуживается 85,4 тыс. че�
ловек. Именно такой подход
позволил несколько сокра�
тить очереди в дома�интерна�
ты общего типа.

В Беларуси работает 57
мобильных бригад, оказыва�
ющих платные разовые соци�
ально�бытовые услуги. Фор�

ма обслуживания на дому,
отмечает Минтруда, прогрес�
сивна не только с точки зре�
ния морально�психологичес�
кой (пожилой человек «не
вырывается» с привычного
окружения, а продолжает
жить в своем районе, среди
знакомых ему людей), но и
финансовой. В среднем соци�
альное обслуживание одного
человека на дому почти в де�
сять раз дешевле, чем содер�
жание его в доме�интернате.

Пожилых нужно при4
учать к ответственности за
свое здоровье

Психолог Наталья Оли�
фирович считает, что в Бела�
руси люди преклонного воз�
раста не умеют заботиться о
своем здоровье: не знают, ка�
кие лекарства и когда им нуж�
но принимать, какие нагруз�
ки можно выдерживать, а ка�
кие нет.

— Выросло несколько по�
колений, лозунг которых:
нужно как можно больше ра�
ботать. Упал в борозду от ус�
талости, полежал и снова за
работу, — констатирует пси�
холог. — Проблема в том, что
эту идею они передают де�
тям, внукам, и вырастают сле�
дующие поколения, которые
не заботятся о своем здоровье.
Элементарно — люди ленят�
ся принимать аспирин для
разжижения крови и профи�
лактики инсульта.

Одной из основных задач
в сфере поддержки пожилых
Наталья Олифирович счита�
ет — донести до них, что одна
из их основных обязанностей
как раз забота о здоровье. По�
жилым психолог рекоменду�
ет найти интерес в жизни,
кроме детей.

В то же время, по ее мне�
нию, человек, вырастивший
детей, вполне обоснованно по�
лагает, что может рассчиты�
вать не только на государство,
но и претендовать на их под�
держку и помощь.

— Следующее поколе�
ние, как правило, копирует
модель заботы о родителях.
Самое важное, что должны
сделать люди среднего воз�
раста и пожилые, — это со�
хранить взаимоуважение и
найти способы взаимодей�
ствия, — отмечает Наталья
Олифирович.
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Вадим ЛИВНЕВ

Народная примета:
9 мая жди политичес�
ких спекуляций на
теме войны. На этот
раз белорусам сообщи�
ли, что против них ве�
дутся боевые действия
на информационном и
политическом фрон�
тах. Так вот, почему в
стране валюта пропа�
ла, и цены как с цепи со�
рвались!

Добрую половину свое�
го выступления на церемо�
нии возложения венков к
монументу Победы Алек�
сандр Лукашенко посвя�
тил «диктату и агрессии
ряда стран и военных бло�
ков». Тщательно избегая
конкретики, глава Белару�
си заявил:

– Эти события вызыва�
ют невольные ассоциа�
ции с периодом Великой
Отечественной войны,
Второй мировой войны.

Вновь, как и тогда, ру�
шатся устоявшиеся и оп�
равдавшие себя нормы и
правила миропорядка.
Вновь используется ди�
кая, античеловеческая
практика силового реше�
ния международных про�
блем, кровавого сведения
счетов с неугодными.
Вновь торжествует перво�
бытный принцип – «кто
сильнее, тот и прав».
Вновь втаптывается в зем�
лю священное право наро�
дов самим определять
свою судьбу.

Впрочем, на кого и что
намекал оратор, догадать�
ся не трудно. Тем более,
что спустя минуту он сам
прошелся по адресу тех,
кто «называет себя демок�
ратическими государства�
ми».

От бомбежек Ливии
Александр Лукашенко пе�
рекинул мостик к ситуа�
ции в нашей стране.

– Сегодня в адрес Бела�
руси тоже звучат угрозы
извне, ведется жестокая
информационная и поли�

тическая война. Наше об�
щество пытаются раско�
лоть, посеять в нем страх,
недоверие друг к другу.

Что должен сделать
уважающий себя народ в
условиях агрессии извне?
Забыв о бытовых неуряди�
цах, сплотиться вокруг
лидера. Тем более, что,
как оказалось, в наших
трудностях виноваты вра�
ги.

– Мы должны четко по�
нимать: большая часть
всех проблем навязана нам
искусственно, – резюми�
ровал Лукашенко. – Это
месть за то, что мы стро�
им свое подлинно незави�
симое государство, суве�
ренное государство.

Таким образом, по офи�
циальной версии, галопи�
рующая инфляция и де�
фицит валюты – это не
следствие «уникальной
экономической модели»,
которая начала сдуваться,
а результат происков тех,
кому независимая Бела�
русь – как кость в горле.
Как все просто!

Есть такое расхожее
выражение: «война все
спишет». Именно этот

подход пытаются взять на
вооружение власти нашей
страны. Продукты доро�
жают? Это всё потому,
что нам мстят за самосто�
ятельность! Доллары и
евро пропали из обменни�
ков? «Война» требует
жертв. И вообще: когда
страна подверглась агрес�
сии, покупать валюту
противника – не комиль�
фо!

Вот только этот пропа�
гандистский прием воз�
вращается бумерангом к
тем, кто его использует.
Напомним, на протяже�
нии ряда лет в качестве
одного из главных дости�
жений Александра Лука�
шенко преподносилось то,
что он сохранил мир на бе�
лорусской земле. И хрес�
томатийные бабульки ки�
вали головами: «Лишь бы
не было войны». Теперь
вдруг выяснилось, что
война уже идет: «инфор�
мационная» и «политичес�
кая».

Вот только на этот раз
нет никаких вражеских
орд. Есть только «осаж�
денная крепость», которая
сама себя осадила.

От бреОт бреОт бреОт бреОт брежневскжневскжневскжневскжневскогогогогого застоя —о застоя —о застоя —о застоя —о застоя —
к андроповскк андроповскк андроповскк андроповскк андроповскому порому порому порому порому порядкуядкуядкуядкуядку
Кирилл БУКИН

Одно из главных дос�
тижений нынешней вла�
сти (по версии офици�
альной пропаганды) –
порядок в стране – по�
ставлено под сомнение.
Причем не оппозицией, а
лично Александром Лу�
кашенко.

Еще 12 августа 2010
года глава государства ут�
верждал: «Беларусь имеет
имидж страны, где царит
порядок». Но прошло не�
сколько месяцев, и он уже
рисует иную картину.

— Хочу обратить вни�
мание всех руководите�
лей всех учреждений,
организаций, заводов,

фабрик: наведите поря�
док!

— В учреждениях обра�
зования и на предприяти�
ях беспорядка больше, чем
надо.

— Заставьте всех рабо�
тать. Чтобы в очередной раз
мы не хватались за голову
и не кричали, давайте сей�
час наводить порядок в об�
ществе.

Всё это – цитаты из вы�
ступления Александр Лу�
кашенко 6 мая на совеща�
нии, посвященном ходу
расследования теракта на
«Октябрьской». Оказывает�
ся, если верить главе госу�
дарства, на предприятиях
царят «недисциплиниро�
ванность и расхлябан�
ность». Мало того, народ не
хочет вкалывать по полной
программе.

— У нас есть советский
опыт времен Андропова.
Нравится кому�то это или
нет, но примерно так мы
должны заставить каждого
работать, — резюмировал
Лукашенко.

Стоит отметить, что это
уже далеко не первая его
попытка «навести поря�
док». Еще в марте 2004 года
была подписана директива
№1 «О мерах по укрепле�
нию общественной безопас�
ности и дисциплины». Но,
как выясняется, семи лет
не хватило, чтобы покон�
чить с

«недисциплинирован�
ностью и расхлябаннос�
тью».

Едва ли поможет и опыт
времен Андропова. Тогда
дело доходило до милицей�
ских облав в кинотеатрах на

тех, кто прогуливал работу.
Но толку от этих «жэста�
чайшых» мер было немно�
го. И потому нынешний ре�
веранс в сторону андропов�
ского периода выглядит
странно.

Зато просматривается
любопытная параллель.
Последние несколько лет
правления Лукашенко не�
которые эксперты сравни�
вали с брежневским засто�
ем. Теперь на смену «ста�
бильности а�ля Леонид
Ильич» идёт порядок име�
ни Юрия Владимировича.
Если продолжать в том же
духе, то скоро наступит ко�
роткий период маразма,
как при Константине Усти�
новиче (Черненко). А потом
– случившийся уже при
Михаиле Сергеевиче окон�
чательный крах «самого
передового государства в
мире». Так что, «уникаль�
ная модель» Александра
Григорьевича, похоже, вы�
руливает на финишную
прямую.


